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成立大會暨第一屆第一次理監事 會議記錄 

會 議 主 題 中華城市管理學會成立大會 

會 議 時 間 2011 年 6 月 18 日(星期六) 上午 09:00~10:30 

會 議 地 點 國立臺北大學民生校區教學大樓九樓  多媒體會議室 

會議主持人 賴世剛教授 會議記錄 柯博晟 

出 席 人 員 

全體會員、籌備委員 

應出席人數：41 名 

出席人數：會員 30 名 (含委託出席 3 名)、現場來賓 2 名  

請假人數：10 名 

會務秘書：柯博晟、安  琪(大會司儀) 

協助工作人員：黃仲由 

列 席 人 員 見現場簽到表 (請參閱附件) 
黃 

會  議  內  容 

一、 大會開始 

二、 主席致詞 (請參閱逐字稿) 

三、 報告事項 

籌備工作及籌備期間經費收支報告(見大會手冊第 4 頁) 

本學會籌備成立綱要進度報告： 

本會經內政部 99 年 11 月 12 日台內社字第 0990225382 號函准設立，並成立籌備

會，籌組「中華城市管理學會」，應於六個月內籌備成立，可申請延長一次（三個
月），故至遲應於 100 年 8 月 12 日前提出立案申請，依此擬定計畫綱要進度表，

工作階段如下： 

1. 會員招募階段(第一階段期限自 20110318 發起人暨第一次籌備會議結束起至第一

屆第一次會員大會舉辦日前截止，公告於學會網站：

http://www.urbanmanagement.org.tw/ ) 
2. 召開成立大會（第一屆第一次會員大會）及第一次理監事會議階段 

3. 報請主管機關立案階段 

 
四、 討論提案： 

 

（一） 案由：通過章程草案。 
     說明：本案業經籌備會審查，提請大會通過報主管機關核備。 

     決議：修改第二章「會員」第九條與第十條重複之條文內容、修改第三章「組織

及職權」第十五條理監事選舉人數、第四章「會議」第二十七條決議之最低出席人數比

例規定。正式通過之章程請參閱附錄。 

 

（二） 案由：通過年度工作計畫。 
      說明：本案業經籌備會審查，提請大會通過報主管機關核備。 

      決議：通過 100年度下半年(8月~12月 31日)工作計畫。 

 

http://www.urbanmanagement.org.tw/
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會  議  內  容 

（三） 案由：通過年度經費收支預算案。 

      說明：本案業經籌備會審查，提請大會通過報主管機關核備。 

           決議：通過 100年度下半年(8月~12月 31日)及 101 年度經費收支預算。 

 

五、 臨時動議 

六、 休息 

七、 選舉第一屆理監事  

由司儀一一介紹大會推薦候選人選，並徵詢現場有意願之參選人，選票格式係將候選

人參考名單印入選舉票，並預留相同格數供選舉人自由填選。 

        選舉事項：載明監票、發票、唱票、記票人員、第 1屆理監事選舉得票數及當選人。 

監票：辜永奇。發票：柯博晟、黃仲由。唱票：薛明生。計票人員：柯博晟。 

理事當選人數計15人：賴世剛（25票）、黃景茂（25票）、洪啟東(25票）、洪嘉宏（24

票）、許逸廷（25票）、顧慕晴（24票）、辜永奇（24票）、陳建元（24票

）、薛明生（24票）、李欣怡（24票）、游舜德（23票）、陳玉璟（23票）

、林妙娟（23票）、林文苑（22票）、莊睦雄（22票）。 

候補理事：簡瑟芳（2票）、劉坤憶（2票）、楊雅婷（2票）、湯秋宜（1票）、翁薇瑾（1

票）。 

監事當選人數計5人：張世賢（26票）、王世燁（25票）、沈明展（25票）、康乃文（25

票）、羅雅璐（24票）。 

候補監事：彭之健（1票）。 

 
八、 合照(會員合照紀念) 

 
九、 散會 
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會  議  內  容 

 現場照片 
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會  議  內  容 
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會  議  內  容 
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100/6/18 中華城市管理學會 成立大會紀錄   
 

主席 賴世剛教授 致詞： 
 

(一)、學會創立宗旨 

我們面對的挑戰 

 

有鑑於 2007年是人類歷史的轉捩點，因為根據統計，全世界都市人口數在該年首度超過

鄉村人口數，因而揭開了全球城市化的新頁。此外，2010 年上海世博以「城市」做為展覽的

主題，適正宣告人類城市時代的來臨。在中國大陸，自從 1978年的改革開放以來，城市化率

已接近 50%，亦即都市人口約佔全國總人口的一半，而且這個趨勢將加速進行。如此大規模、

快速的城市化進程對城市用地、住房、基礎設施建設、經濟與社會發展，以及環境保護等方

面都提出了前所未有的挑戰。著名經濟學者同時也是 2001年諾貝爾經濟學獎得主 Joseph 

Stiglitz 教授認為，中國大陸的城市化將是 21世紀改變人類歷史的主要動力之一。至於臺
灣，過去 30年來城市化進程也從未停止過，而且廠商及人們正逐步地向北部區域聚集，其中

尤以台北都會區(包括台北市及新北市)為最，造成嚴重地城鄉發展不均以及南北失衡。如何

處理全球快速城市化所帶來的種種問題，將成為本世紀人類所必頇面對的重大挑戰之一。如

同已故知名都市理論家 Jane Jacobs 所述，富裕的社會是奠基在健全的都市發展之上。隨著

全球城市化浪潮的來襲，台灣正處於一個關鍵的轉折點，必頇採用新的城市管理思維，方能
創造未來發展的契機，故中華城市管理學會便是在這樣的歷史背景下而成立。 

過去 100年當中，傳統以都市設計為基礎的都市規劃理念，以及近 50年來以理性決策為

基礎的公共政策制定，因科學新知改變了我們對城市的理解，必頇有所調整，才能面對當今

全球城市化的挑戰。具體而言，一方面，我們必頇將注意力從「制定計畫」轉移到「使用計

畫」，以制定合理且相關的決策，並採取行動，進而改善人居環境。另一方面，我們必頇跳脫

主宰近四個世紀的科學範式─化約論的束縛，視城市為有組織的複雜，以新的視野詮釋城市
如何運作，以增進與城市研究有關的新知。 

因此，本學會成立的目的包括(1)研發創新的管理科技以解決因城市化所產生的棘手的城

市問題以及(2)提供一包括城市規劃與公共管理的學術交流平台以探討城市事務，並從科際整

合的觀點提出解決方式。本學會業務係推動台灣、中國大陸、香港以及澳門等華人地區有關

城市管理的教育、學術以及專業服務等活動。城市管理廣泛地定義為，但不限於，規範、治
理、規劃以及管理城市。本學會所關切的城市現象跨越了實質、經濟、政治以及社會環境，

並相信這些環境互相影響而必頇視城市為一有機的整體。 

面臨全球城市化的挑戰，我們需要新的思維以及新的方法，而中華城市管理學會的成立，

正是一個好的開端。 
 

(二)、「城市管理」的概念與未來發展 
 

    以上便是本學會創立之宗旨與目的，再者，非常感謝安琪小姐在我們籌備期間的付出，

也非常地辛苦，實際上我們籌備了將近一年的時間，從無到有，剛開始是由我提出的城市管

理的想法，所謂「城市管理」是一個新的領域，在實務界是有這樣的領域，而在美國也是有

這樣的學會，它和都市計劃學會有所不同，但在美國「都市計劃」與「城市管理」兩個學會

互動是相當密切的；在中國大陸，也正剛開始成立「城市管理」這樣的學科，好比我也幫忙

浙江大學成立「城市管理」學科，在幫忙他們構思的同時，也想到在台灣似應成立這樣的學

門，所以決定先由學會成立的方式著手。 

    至於「城市管理」究竟是怎樣的一個領域呢？我想隨著本學會的成長與成熟，會越來越

清楚，城市管理不單是一般細節的管理(如使用違規、停車違規等)，本學會所提倡的「城市
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管理」著重的應是政策性的部分，尤以都市計劃與公共政策兩個面向的結合為主軸，比傳統

的都市計劃涵蓋的更廣，如同我前面所述，目前的都市發展已超過了一百年前的規模、科技、

速度、與性質，各方面已經和一百年前都市計劃剛發展的時候完全不同的一個層次，因此若

試圖由比較傳統的都市設計角度想解決現今全球快速城市化的挑戰，可能在方法上、科技上

都需要做調整，在這方面，本學會期能作為一拋磚引玉的組織，試以跨領域科技整合自然科

學和社會科學等不同領域學門，來嘗試面對、解決各種快速城市化所帶來的問題。 

    另一方面，本學會的願景主要是服務華人地區，立足台灣，放眼中國大陸，並向全世界

開創，那主要是包括台灣、港澳、中國大陸等地區，且像這樣清楚界定服務範圍的，目前鮮
少有這樣的學會，綜言之，本學會界定的領域，是比傳統都市計劃涵蓋更廣，而本研究界定

的服務範圍和對象，則是以大中華地區為主，也因此當初本學會章程送審時也有經過陸委會

給予意見，並將陸委會給的一些意見納入，作為本學會創設的章程與構想。 

 

    在這一段籌備期間，也很感謝七位籌備委員的大力幫助，也承蒙各位的支持，在經過一

年的時間，我們今天終於在這裡正式舉行成立大會，那之後我們要做什麼事情呢？我想我們

的學會應以「服務」為主，服務各位會員，創造學會的價值，作為產、官、學的一個學術研

究、實務經驗、以及服務經驗、意見交流的平台，我們非常歡迎產、官、學 三個方面的人士

都能踴躍一同加入。首先在七月十九日會有一場公開的演講，與澳洲昆士蘭科技大學合作的

一場國際交流研討會，地點在台北大學，屆時我也會發表一篇關於台北市分區管制問題討論

的演講，希望能將這項活動也作為本學會的第一項國際學術交流活動。再者相當重要的是我

們的期刊- Journal of Urban Management ，可以看到牆上的海報(如下圖)，這份期刊會作為

本學會的期刊，主編為我、馬里蘭大學的丁日成教授、以及中山大學的汪明生教授，三個人

所發起，第一期預計會在下半年(年底前)出版，這個期刊取名就叫「城市管理」，學會和期刊

將會一起進行。 

    城市管理這樣一個學門的定義，還有待我們一同集思廣益，來定義其範疇，透過學會的

平台、期刊的交流來進行，城市所涉及的範圍相當的廣，舉凡眼所能見的一切(好比流浪狗的

問題亦是)，不侷限於實質環境，社會、經濟等也都是我們所關心的議題。或許會有人想知道，

在台灣是否有「城市管理」這樣的一個相關的科系呢？就我個人的感覺，文化大學的市政系，

他們的一些課程內容有涵蓋都市計劃與公共行政，與我認同的城市管理方向不謀而合，未來

等學會逐漸發展成熟，將會與美國的都市管理學會(Association of City Manage)取得聯繫、

或與中國大陸方面交流。此外，在台北大學，我們也剛通一個英語學制的提案，就叫做「城

市管理英語學程」，後來與黃書禮副校長和公共事務學院院長討論後，改名為「城市治理英語

學程」，而這個學程其實主要就是探討「城市管理」的一個學程，由台北大學公共事務學院的

老師們來支援，包括財政系、公共行政系、不動產與城鄉環境學系等的老師，而浙江大學方

面，有一人力資源系也將改名為城市管理學系，也是為了推廣城市管理的概念。 

    在我認為城市管理實應包含城市治理，涵蓋規劃、法規、公共行政、治理等領域，基本

上要改善人居環境，便需要結合這些部分，只有傳統的規劃是不足夠的，規劃在過去常常制

定很多計劃卻無法落實，都市計畫可能做完就放置在一旁，正如同我前面所述，我們必頇將

注意力從「制定計畫」轉移到「使用計畫」，以制定合理且相關的決策，並採取行動，進而改

善人居環境，以我過去擔任內政部區域計畫委員，審案時常常沒考量區域計劃，那麼區域計

畫的制定便失去其意義，似乎也沒發揮到作用。因此我認為改善人居環境，光靠都市計劃還

不夠，還需要公共行政、治理，治理就是說眾人之事、積極選擇、積極行動這些方面，比如

對重大議題的公投等。 

    未來，中華城市管理學會、Journal of Urban Management 期刊、「城市治理英語學程(若

順利通過教育部審核)」，都可以多方面作為「城市管理」的推動，也希望各位會員能多多的

指教，大家在學會裡便如同一團隊，彼此可互相交換經驗與意見。 
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會 議 主 題 中華城市管理學會第一屆第一次理監事會議 

會 議 時 間 2011 年 6 月 18 日(星期六) 上午 10:30~12:00 

會 議 地 點 國立臺北大學民生校區教學大樓九樓  多媒體會議室 

會議主持人 賴世剛教授 會議記錄 柯博晟 

出 席 人 員 

第一屆理事、監事(可參閱現場簽到表)： 

 理監事聯席應出席人數(不含候補)：20 

 出席人數：18(含 1 名候補監事)   

 請假人數：3 

 

理事：賴世剛、黃景茂、顧慕晴、陳建元、辜永奇、薛明生、游舜德、林妙娟、

李欣怡、莊棋凱(代城鄉發展分署 分署長洪嘉宏)、許逸廷、林文苑(代表銘傳大

學都防系)、莊睦雄(代表銘傳大學都防系) 

監事：張世賢、沈明展、康乃文、羅雅璐、彭之健(候補監事) 

會務秘書：柯博晟、安  琪 

協助工作人員：黃仲由 

請 假 人 員 
理事：洪啟東、陳玉璟  

監事：王世燁 

會  議  內  容 

一、 選舉第一屆常務理監事及理事長。(可參閱選任職員簡歷冊) 

 

依據本學會章程第 17條規定：理事會置常務理事 5人，由理事互選之，並由理事就常

務理事中選舉一人為理事長，一人為副理事長，其選任方式與理事長同。 

章程第 19條規定：監事會置常務監事 1人，由監事互選之，監察日常會務，並擔任監

事會主席。 

 

選舉結果： 

 常務理事分別為：賴世剛、黃景茂、顧慕晴、辜永奇、薛明生；第一屆理事長由

賴世剛出任，對內綜理督導會務，對外代表本會，並擔任會員大會、理事會主席，

副理事長由黃景茂擔任。 

 常務監事由張世賢擔任。 

 

二、 移交。 

籌備會主任委員將籌備會期間之檔案、財產及人事等有關清冊一式三份移交第一屆理

事長，由監視會召集人(常務監事)監交，並於十五日內接收完畢，分別簽章後，籌備

會主任委員、理事長及團體各存一份。主任委員與理事長為同一人時仍頇辦理移交。 

 

三、 第一屆理事長致詞 (賴世剛) 

四、 討論提案： 

（四） 案由：討論本會會址處所(含連絡電話)案。 

    說明：會址處所依規定應取得准予使用之使用權證明(例如租約、借用同意書)。 

（五） 案由：聘任本會秘書長等工作人員案。 
  說明：工作人員不得由選任之職員(理監事)擔任。 
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五、 會議決議： 

（一）通過本會會址處所(含連絡電話)。 

地址為台北市復興北路 489號 3樓之 8，連絡電話：2547-4270(由賴教授提供辦公

室無償借用)。 

（二）通過聘任本會秘書長等工作人員。 

秘書長聘任陳肇勳建築師擔任(現職為陳肇勳建築師事務所主持建築師、中華民國

仲裁協會仲裁人、台灣台北地方法院調解委員)，並由陳肇勳建築師現場自我介紹，
秘書由柯博晟、黃仲由擔任。 

六、 臨時動議 

1. 陳建元理事提議應製作及頒發感謝狀給贊助捐款人(如會員王世燁教授於籌備期

間捐款 5000 元)。 

七、 下次會議時間：按年度工作計畫表排定，應於 100 年 8 月舉行。 

八、 散會 

 

 


